

## Un acuerdo comentado

Si bien se mira, cuando el Síndico de este ayuntamiento, don Luis Martí, tuvo a bien dirigirnos el razonado escrito, que con gusto reproducimos en estas columnas, no teníamos aún formado juicio definitivo sobre el debatido acuerdo; juicio, al menos, que tuviera por base la lectura detenida del articulado de la ley.

La impresión que primeramente sacamos del consabido acuerdo, fué que la Corporación municipal se había excedido en sus atribuciones, y el comentario público que vino después amplio, explícito, señalado tanto por el fondo y la forma en que se producía como por la calidad de las personas que habían emitido su parecer, nos indujo á formular la siguiente conclusión: el ayuntamiento se salió de sus atribuciones aunque en materia leve.

A la perspicaz observación del señor Martí no podía escapársele el alcance del concepto que habíamos formado del asunto, al que no concedimos trascendencia ni virtualidad alguna, en el orden de que pudieran caer al ayuntamiento las responsabilidades taxativamente marcadas en la ley municipal.

No valía la pena, pues, de que el señor Martí sacara la artillería gruesa de su argumentación para reducir á polvo la fortaleza de la nuestra, que si bien no estamos en el caso de abandonar, como demostraremos, tampoco es de interés supremo su defensa, y aún lo sería menos, si pudiéramos colocarnos en otro terreno que no fuera pura y simplemente aquel en donde se asienta la base del «derecho constituido».

¿Qué quiere el señor Martí? ¿que nos sublevemos contra el orden de cosas establecido? ¿que pidamos para las diputaciones y ayuntamientos una organización distinta de la que tienen en la actualidad? dígalos claramente, y tal vez, tengamos la satisfacción de coincidir en este punto con sus aspiraciones y deseos. Pero no involucremos las cuestiones ni forcemos el argumento hasta el extremo de llegar á confundir lo que para todos es claro é inconfundible.

El artículo 84 de la Constitución del Estado determina los principios á que han de ajustarse las leyes por que se rijan los ayuntamientos; y el 71 de la Ley municipal fija el carácter de estas entidades en la forma siguiente: «Los ayuntamientos son Corporaciones económico-administrativas, y sólo pueden ejercer aquellas funciones que por las leyes les están cometidas».

Luego todo lo que sea salirse de estas disposiciones, que son los reguladores de la vida municipal, opinamos que es excederse en atribuciones. Claro, que hay casos en que las infracciones son de más gravedad que en otros, y por esto decíamos que el exceso de referencia había sido en materia leve.

Entendemos, y esto lo sabe mejor que nosotros el señor Martí, que las personas jurídicas no tienen más facultades que aquellas por que fueron creadas, y que en cuanto se salgan de sus Reglamentos ó leyes, cometen una verdadera infracción.

Además no podemos estar conformes con la teoría que sustentó el señor Martí sobre el derecho de petición para los Ayuntamientos ó Corporaciones que tengan carácter oficial. El derecho de petición, individual ó colectivamente, que reconoce á todos los españoles el artículo 13 del Código fundamental en su apartado 4.º no es aplicable á los ayuntamientos, porque la calidad de ciudadano español es un concepto más general y por leyes generales ha de regirse, mientras que las Corporaciones populares se rigen por disposiciones especiales.

En una palabra, entendemos que los ciudadanos españoles pueden hacer todo aquello que las leyes no prohíben, y en cambio los ayuntamientos solamente podrán ejercer aquellas funciones que expresamente les están cometidas, y éstas son de carácter económico-administrativo.

El celo, que ha distinguido siempre al señor Martí en la defensa de las prerrogativas y fueros del municipio, creemos que esta vez le ha llevado un poco más lejos de lo que fuera de desear.

A nadie se le oculta que el acuerdo que discutimos tiene una significación y un alcance puramente políticos, y que esta clase de asuntos están fuera de la competencia de la Corporación, como también lo estaba aquel otro acuerdo sobre el Concordato, como lo estarán todos los que no tengan por finalidad otra cosa que significarse en determinadas cuestiones, en lugar de ir derechamente á lo útil y práctico en beneficio de los intere-

ses de la Ciudad, que se halla, hoy por hoy, muy necesitada de que nuestros concejales le dediquen su entusiasmo y sus energías.

## El centenario del Quijote franceses y españoles

París.

Se ha celebrado en el gran Anfiteatro de la Sorbona la fiesta del centenario del *Quijote* organizada bajo la presidencia de Paul Doumer, presidente de la Cámara de Diputados, y la presidencia de honor de varios personajes oficiales y personalidades literarias francesas, del embajador de España y del marqués de Casa Riera.

El Anfiteatro estaba completamente lleno, viéndose en el público á muchos españoles y muchísimos estudiantes franceses.

La fiesta comenzó ejecutando la banda de música de la guardia republicana la Marcha real española, que todos los concurrentes escucharon en pie.

Pronunció después un notable discurso de apertura M. Paul Doumer, en el cual, no sólo para Cervantes, y el *Quijote*, sino también para España y el pueblo español, tuvo frases muy lisonjeras, insistiendo sobre los lazos de raza, de inteligencia y de sentimiento que unen á ambas naciones latinas y haciendo votos por que cada día sean más estrechos.

A continuación del discurso de Doumer, leyó una primorosa conferencia de Jules Claretie el decano de la Comédie Française, Mounet Sully; pronunció un discurso el señor Botella; leyeron poesías de Edmond D'Harancourt y José María Cantilo y un fragmento de *Don Quichotte*, de Sardou, los artistas de la Comedia Francesa, Mlle. Minily M. Fenoux.

Después se dieron á conocer un fragmento de *Don Quichotte*, de J. Le Lorrain, dicho por Armand Bour, y fragmentos del *Quijote* en español, leídos por don Enrique Sanchiz.

M. Nogueres, presidente de la Asociación de Estudiantes de París, pronunció un discurso que fué aplaudidísimo.

Augusto Docham, en nombre de la Sociedad de Escritores y Autores Dramáticos, pronunció otro discurso muy notable.

D. Adolfo Calzado, que había recibido encargo de Echegaray de representar á la Sociedad de Escritores y Artistas, pronunció un correctísimo francés un discurso.

Dijo que, aunque español de alma, Cervantes fué un genio latino. Los viajes y sus conocimientos en las tres literaturas le dieron á su obra inmortal carácter profundamente latino. Hizo después atinadas observaciones sobre las alternadas influencias de la literatura española en la francesa y de la francesa en la española.

Toda la historia de la raza latina—dijo—está penetrada de ese sentimiento de grandiosidad y nobleza caballeresca que palpita en el *Quijote*.

Añadió que desde hace más de un siglo, los franceses trabajan como el andante caballero por ideas de derecho natural y la emancipación, queriendo, desde la declaración de los Derechos del Hombre, consolar al triste y afligido, enderezar entuertos y reparar injusticias, habiendo pagado con tres revoluciones esta campaña á través de las grandes ideas humanas, como el caballero de la Triste Figura paga con magulladuras en su cuerpo su amor al bien.

Dijo que Francia es la nación más altruista, el *Don Quijote* noble y caballeresco que defiende todas las grandes causas, y terminó exhortando á los estudiantes franceses que le escuchaban á que cultiven y mantengan en su corazón este ideal de eterna justicia.

Terminó la serie de los discursos con una corta y notable alocución el embajador de España.

En términos elocuentes, y usando de excepcionales facultades oratorias que le son peculiares, el Sr. León y Castillo dijo que en esta fiesta su papel debe limitarse á dar en nombre de España las gracias á sus organizadores y á cuantos han prestado su concurso y dado brillantéz con su asistencia á este festival, que es—añadió—un homenaje rendido, no sólo á Cervantes, sino á su país, porque el *Quijote* es un libro esencialmente español escrito por quien, como Cervantes, era, no sólo español, sino un castellano oriundo del mismo corazón de Castilla.

Por eso—dijo—considero que es éste un homenaje á mi patria, el cual agradezco tanto más cuanto que es la Francia quien lo rinde y lo ofrece.

Con este motivo, hizo el Sr. León y Castillo algunas consideraciones, inspiradas en una gran alteza de miras, sobre los vínculos que unen á los pueblos español y francés, los cuales se

estiman tanto más cuanto mejor se conocen.

Estas consideraciones le llevaron á decir algunas frases atinadas y elocuentes sobre la verdadera tendencia del *Quijote*, y haciéndose cargo de que alguien ha dicho que Cervantes se propuso ridiculizar el espíritu caballeresco español, combatió victoriosamente esa teoría crítica, demostrando que Cervantes trató y encarnó en la historia del caballero andante algo que no es simplemente español, sino esencialmente humano.

Grandes aplausos subrayaron las frases más esenciales y el final de la alocución del embajador de España.

El discurso del señor León y Castillo resultó admirable y fué interrumpido por frecuentes aplausos.

Terminado el discurso del señor León y Castillo, leyó, traduciéndolo al francés, un expresivo telegrama del señor Villaverde dando las gracias á los organizadores de la fiesta. (*Grandes aplausos*).

El profesor del Colegio de Francia M. Izaulet leyó el siguiente telegrama, que se envió á Alfonso XIII:

«Tres mil personas reunidas Sorbona por Liga Acción Latina, aclaman Cervantes, dirigen V. M. expresión admiración inmortal genio gloria nación española, mundo latino, ruegan V. M. vea en manifestación hoy prelujo fiestas Francia entera prepárase recibir rey valiente España. Dumer resumió fiesta diciendo ¡Viva España! ¡Viva Francia! ¡Viva raza latina!»

Con la Marcha real, nuevamente escuchada en pie, terminó la fiesta.

Se oyeron algunos entusiastas vivas á España lanzados por la juventud francesa.

## El monumento á Numancia

Muy pronto tendrá lugar la inauguración oficial del monumento erigido para honrar la memoria de la heroica Numancia, gracias á la esplendidez y patriotismo de un venerable anciano, el senador por la provincia de Soria Excelentísimo señor don Ramón Benito Aceña.

La gloria inmarcesible, de fama universal, que supo conquistar con sus hechos la antigua ciudad celtibera, había quedado escrita en brillante página de oro de nuestra historia nacional; pero en el lugar donde existió, sobre la colina á cuyo pie se alza hoy el pintoresco pueblo de Garray, en la confluencia del Duero y el Tera, no había nada que perpetuara la memoria de los valerosos numantinos.

Yendo á visitar las ruinas de Numancia recibía el curioso la impresión de una colina desmantelada, en cuya superficie no se extendían más que unas heredades de cultivo, solo interrumpidas por las naturales y pequeñas sinuosidades del terreno.

Aquí, donde con menos motivo se proyectan y se construyen monumentos, hablamos pasado, durante muchos siglos, por la vergüenza nacional de no honrar, como se merece, una de nuestras más grandes y ejemplares epopeyas.

La obra, costeada por el señor Aceña, es modesta; no podían llegar más allá la iniciativa y el desprendimiento puramente individuales. El, de su bolsillo particular, en prueba de acendrado cariño á su tierra y de reconocimiento por los hechos grandiosos que fueron, ha hecho, por cuenta propia, lo que nadie, ni oficial, ni colectiva, ni particularmente, había llevado á cabo hasta ahora.

De hoy en adelante habrá algo que indique la memoria de héroes legendarios, y ya nadie preguntará con extrañeza al visitar aquellos lugares, paradiando á nuestro joven Monarca, cuando en la tarde del 8 de Septiembre de 1903, al encontrarse sobre la meseta de la colina famosa, preguntaba con simpática ingenuidad, mirando á todas partes: «¿Dónde están las ruinas de Numancia?»

La estructura del monumento es parecida á la del Dos de Mayo, en Madrid, en forma de obelisco, de base cuadrangular, con zócalo, basa y cuerpo de sillera y coronado por una pirámide también cuadrangular y de la misma fábrica.

En el cuerpo del obelisco se destacan algunos adornos de sencillos capiteles, que bien pueden incluirse en el orden dórico. Su altura total alcanzará 20 metros.

En cada una de las cuatro caras, de un prisma recto que sostiene otro de menores dimensiones, ha sido colocada una lápida, todas de piedra de Monóvar, y dos de ellas sustentado inscripciones emplomadas, la una con el nombre del costeador del monumento y la otra con la fecha en que visitaron aquel sitio S. M. y AA. RR.

Otra de las restantes presenta en al-

torrelieve los nombres de los capitanes numantinos Ambón, Litennón, Lencón, Megara y Retógenes, entrelazados con ramas de roble muy bien ejecutadas y ornamentación.

La última tiene, bajo una corona mural, la inscripción de «Numancia», adornada con laureles, palmas y atributos guerreros de aquella época.

Las lápidas están perfectamente labradas y los adornos y altorrelieves hechos con mucha propiedad y gusto, que acreditan el mérito artístico de su autor.

## Curiosidades

**Contra el pulgón.**—Un agricultor ha notado que el pulgón, tan terrible para los árboles, no puede soportar una infusión de nogal verdes.

Observando que en un jardín infestado por pulgones solo resistían la invasión algunas nogales, trató de averiguar si tendría alguna relación la clase de árbol y el resultado fué satisfactorio.

Bañó los árboles atacados, con una infusión de hojas de nogal, verificando la operación tanto en el tronco como en las ramas y los pulgones abandonaron precipitadamente el campo sin que se les haya vuelto á ver.

**El mayor sueldo del mundo.**—El hombre que cobra mayor sueldo en el mundo es el Czar Nicolás de Rusia. Del tesoro público percibe unos 30.000.000 de pesetas al año y de renta particular en tres ó cuatro veces la oficial. Tiene un centenar de fincas y no menor número de palacios y castillos. En cuanto al número de criados pasa de 30.000 y en sus cuadras se alojan 5.000 caballos.

**Gutapercha artificial.**—Un químico austriaco ha descubierto la fabricación de gutapercha artificial idéntica á la natural, utilizando para ello una composición de caucho puro y una cera de palmera.

**Los sirvientes en el Transvaal.**—La carestía de sirvientes en el Transvaal está elevando el sueldo de la servidumbre á sumas que no logran alcanzarse muchos de nuestros empleados después de dilatados años de servicio.

Veáse la muestra: una doncella ó una criada «para todos» gana de 150 á 160 francos por mes. Las primeras doncellas perciben una mensualidad de 180 francos: una cocinera, aunque no sea cosa notable, disfruta á veces un salario de 300 francos al mes y si se trata de las amas de cría ninguna de ellas dá el pecho á un niño por menos de 200 francos.

Hasta las porterías han presupuestado el pago de sus servicios en 350 francos al mes como minimum y aun así parece ser que no abunda la gente dispuesta á desempeñar una portería.

**Colegio para aurigas.**—En Austria han establecido los propietarios de carruajes, un colegio donde se enseñe á los cocheros, nociones de veterinaria, equitación é idiomas.

**El kaiser orador.**—El emperador de Alemania, Guillermo II lleva pronunciados más de mil discursos que están publicados en la «Gaceta Oficial» y habla á razón de 275 á 300 sílabas por minuto.

Lleva, siempre, consigo á su taquígrafo Gugel.

**Contra el mareo.**—Con objeto de evitar el mareo, un ingeniero naval alemán ha inventado un aparato que disminuye la amplitud y frecuencia de las oscilaciones de los buques. El aparato consiste en una rueda volante horizontal, que impulsada por un motor eléctrico, gira rápidamente en el centro de la cubierta. Una rueda de diez toneladas de peso y cuatro metros de diámetro dice que es suficiente para amortiguar los bandazos de un buque de 6.000 toneladas.

**Los cosacos.**—Antes de entrar en batalla los cosacos, se asean y aciealan, cual si fuesen á una fiesta, por que creen que no podrán entrar en el cielo si no están corporalmente limpios en el acto de morir.

**Descubrimiento.**—Se ha descubierto en Chepultepec (México) un ciprés que mide unos cuarenta metros de circunferencia y al que los naturalistas, después de detenido estudio en las capas del tronco, adjudican la respetable edad de 6.200 años.

## Miscelánea americana

**De los Estados Unidos.**—Colombia.—Un pueblo que se regenera.—Norte-América y Santo Domingo.

La nueva ley del presupuesto de los Estados Unidos ha sido devuelta al Senado con informe de la Comi-

## Almacenes S. JOSE

Brondo 7-9-11 y Borne 118

Recibidas las Novedades para Señora Pañería-Sastrería-Gamisería

sión respectiva, aumentando en 422 mil pesos oro los gastos aprobados por la Cámara.

A 100.000.000 asciende el coste de la Armada actual, cuyo servicio lo componen 80.000 hombres.

Quando se hallen terminados los buques que ahora se construyen, será esta escuadra la segunda, después de la de Inglaterra, y aun se pretende que exceda á la de Gran Bretaña.

En el debate se pudo observar cierta opinión contraria á la política de Roosevelt.

Gorman, jefe de los demócratas, habló varias veces, y con suma vehemencia, contra el uso de los buques de guerra para lograr el triunfo de las teorías del presidente.

El general Reyes, que gobierna á su antojo en Colombia, parece destinado á mejorar las tristes condiciones de su riquísimo país. Riquísimo por lo espléndido y feraz de sus tierras casi inexploradas.

Los ingresos de la Hacienda han subido en 4 millones anuales; to en vez de los 6 que se recaudaban durante el período anterior.

El ejército ha sido reducido á la mitad: seis en lugar de doce mil hombres, sin contar que de ellos trabajan casi todos en las carreteras y caminos del Estado.

Bernardo Reyes ha inaugurado escuelas, estableciendo lazaretos, que eran de necesidad urgente, y trabaja en la fundación de un Banco que recoja el papel-moneda, cuyo tipo de cambio es inverosímil:

Por afeitarse hay que pagar 25 pesos, 5 por un periódico, 800 por un sombrero, 5.000 por una máquina de coser... ¡juzgue el lector!

Los poderes de Reyes expiran el 7 de Agosto de 1910.

Con alguna frecuencia hemos dado noticia de los pueblos hispanoamericanos del sur de América, y no pocas veces, al ocuparnos de ellos, hubimos de lamentar que en muchos no se apagase nunca la tea de la revolución ni se conociese otro medio que el de la lucha fratricida para dirimir los asuntos vitales internos. A los países inquietos ofrecimos el ejemplo venturoso de Méjico, en el Norte, de Chile y de la Argentina, en el opuesto lado del Continente.

Ahora nos cumple felicitarnos en presencia de hechos que demuestran la completa regeneración del antiguo Imperio de los Incas, el famoso virreynato español, uno de los sitios en que había echado raíces la protesta armada.

El tranquilo establecimiento de un Gobierno, donde siempre creábase á la luz de los disparos de la artillería; el cambio de un estado anárquico por la fuerza moralizadora de los comicios, evidencian que el Perú ha entrado en sendas de paz y de progreso.

Don Carlos F. Morales, primer magistrado de Santo Domingo, asumiendo por él y ante él la soberanía de su patria, la acaba de entregar á los yanquis, sin dar cuenta á nadie de este pacto egoísta.

Santo Domingo se ha sublevado, y en la Casa Blanca de Washington, se hallan dispuestos á que su *bel* amigo continúe en la poltrona, para darse y darles gusto.

Este agónico estremecimiento no salvará al pueblo dominicano. Es de los llamados á morir.

## De Petersburgo

**Witte y la guerra actual.**—Un libro para esclarecer responsabilidades.—Vaticínos que se cumplieron.—El arsenal de los revolucionarios.—Una divisa.

En la Prensa rusa, lo mismo que en la extranjera, M. de Witte sigue siendo objeto de alabanzas exageradas por parte de unos y de críticas injustas por parte de otros.

En una memoria que acaba de publicar M. Gurieff, colaborador en el ministerio de Hacienda de M. de Witte, pero que ha abandonado sus ocupaciones burocráticas para ser uno de los mejores y de los más imparciales periodistas petersburgueses, se ha propuesto aquél restablecer la

verdad en lo que toca á su antiguo jefe en dicho ministerio de las finanzas.

—Monsieur de Witte—dice—es odiado por ciertos elementos conservadores porque goza de reputación de liberal, y es atacado á la vez por los liberales, que lo tachan de ser un conservador disfrazado.

Unos y otros se equivocan: M. de Witte no es lo que ellos dicen. ¿Qué es éste, en realidad? Un amigo sincero del progreso pacífico, sin etiqueta política.

La construcción del siberiano se estima por los amigos del exministro de Hacienda como su mayor título de gloria, y por sus adversarios, como la mayor falta que ha cometido, pues á la construcción de dicha vía férrea se debe la desastrosa guerra actual.

—Hasta en esto se equivocan—dice M. Gurieff—unos y otros, porque ni la iniciativa ni la preparación de esa obra se puede atribuir á M. de Witte, pues cuando éste llegó al poder aquella estaba tomada y avanzados los trabajos preparatorios.

Ya en tiempo de sus predecesores messieurs Dunge y Wyschnegradski se dictaron varios decretos imperiales relativos á la aceleración de las obras.

Todo lo que Witte ha hecho ha sido consagrar á la empresa su acostumbrada energía.

En lo que respecta al ferrocarril manchuriano, importa decir que su plan fué formulado por un almirante, aunque ejecutado por M. de Witte. No se trata aquí, entendámonos, de la línea que conduce á Port-Arthur, sino de la que une á Vladivostok con el Baikal.

Mas tarde, á consecuencia de las intrigas alemanas para establecerse en el Etreño Oriente, se suscitó la cuestión de Port-Arthur, y en este punto comienza la historia de la guerra.

El proyecto de arrendamiento de Port-Arthur y de la península de Kuang-Tung por noventa y nueve años fué causa de la mas enérgica protesta de M. de Witte. Pero no tuvo resultado alguno satisfactorio ante los manejos de un grupo omnipotente, á cuya cabeza estaba el conde de Muravieff.

Witte hizo notar entonces que Rusia, lejos de deber seguir el ejemplo de Alemania, estaba obligada á oponerse á los deseos de esta última potencia en el Etreño Oriente.

Pero el conde de Muravieff afirmó que si Rusia no se apresuraba á ocupar á Port-Arthur, Inglaterra no tardaría en hacerlo. En aquella sazón fué cuando se impuso la construcción de la vía de Kharbin á Port Arthur.

Más tarde, cuando la cuestión de la ocupación de la Mandchuria se convirtió en problema internacional, Witte aconsejó la evacuación inmediata de aquellas provincias por las tropas rusas.

En documentos inéditos, y por lo tanto no conocidos por el público, Witte expresaba entonces al Gobierno su opinión sobre el problema de Oriente y vaticinaba, para el caso de que se persistiera en el camino peligroso emprendido, todas las desgracias ocurridas después.

La supremacía en Corea y en la Mandchuria, decía el ministro de Hacienda de aquel período, es para el Japón cuestión de vida ó muerte, porque de ella depende el desarrollo de su floreciente industria. Nuestra ocupación de Port-Arthur obligará á los japoneses á contentarse con Corea. No estaremos en la Mandchuria mucho tiempo antes de que hayan progresado en el territorio coreano los intereses rusos. Al protegerlos no haremos otra cosa que despertar la inquietud de los japoneses y crear complicaciones de tal índole, que acaso derive de ellas la guerra; lo que por lo menos para Rusia sería un desastre.

Monsieur de Witte nunca dejó de ser un ardiente defensor de la alianza de Rusia con el Imperio del Sol naciente, ó, si esto no era posible, de una «inteligencia cordial» de las más estrechas.

Witte siguió ocupando el cargo de ministro de Hacienda muchos meses después de haber comenzado á ejecutarse la política que tenia enérgicamente condenada. Mas cuando se advirtió que seguía mostrándose resuelto ad-

versario de tal política se le tuvo en la ignorancia de ciertos actos, como el de las concesiones forestales en el Norte de Corea, que deben ser consideradas como una de las causas más directas de la guerra actual.

La obra de M. Guriéff contiene otras noticias muy interesantes sobre la carrera del Necker ruso.

Ciertos enemigos a todo trance de M. de Witte echan en cara al autor el haberse dejado cegar por su admiración a Witte.

A esto replica el exburócrata, hoy periodista liberal, que todas sus afirmaciones están fundadas en documentos que deben existir hoy en las Cancillerías del Estado.

He creído deber extractar las anteriores noticias por hallarnos en vísperas ahora del momento en que M. Witte va a verse obligado a abandonar su cargo honorífico de presidente del Comité de ministros de Rusia.

Un periódico de Varsovia da los siguientes pormenores al ocuparse de las últimas recogidas de armas en las casas de los obreros:

«Al lado de excelentes revólveres de fabricación inglesa, americana y belga; de cuchillos finlandeses y de puñales de clases distintas, se han encontrado sables de caballería viejos y gran número de armas de fuego de aquella especie, usadas por el ejército ruso y vendidas en subasta pública hace algunos años cuando se las sustituyó por el modelo actual. Pero lo más curioso es que también se han encontrado fusiles hechos por los mismos obreros con tubos del gas. No hay duda de que, disparando a corta distancia estos fusiles, por rudimentarios que sean, habrían sido armas eficaces.»

En diversas comarcas han aparecido manifestos, donde se dice que los fondos de las Cajas de Ahorro se invierten en la guerra y que el Gobierno será incapaz de pagar sus intereses en el porvenir.

Estos manifestos han producido pánico en algunos puntos.

La divisa de los nihilistas parece ser esta: «Contra la tiranía todas las armas son de buena ley.»

CHARLES SANZ

### Argel-Mahon-Tolón

#### Las fiestas en Tolón

##### Un banquete brillantísimo

Con singular brillantez y gran animación han tenido lugar en Tolón los festejos organizados en obsequio a los forasteros que concurrirán a presenciar las regatas de canoas-automóviles.

Uno de los números que alcanzó mayor importancia fué el banquete celebrado por iniciativa del diario parisien *Le Matin*. Sentáronse alrededor de las mesas cuatro mil setenta y cinco personas.

Ocupaban la mesa de honor los almirantes Gigon, Gourdon y Campion; el anciano ex-ministro M. de Launessan; los generales Archuard, Grasset y Ducret; el Prefecto y el Sub-Prefecto marítimo; el Alcalde y una comisión del Ayuntamiento de Tolón.

El clou del banquete fué M. Noté, de la Grand Opera. Este artista con su potente voz cantó *La Marsellesa*, isendo aclamado por los miles de curiosos que se habían apostado en los alrededores, con tal entusiasmo, que se desbordaron por los jardines, invadiendo los *parterres*.

Después que cesaron los aplausos de comensales y de curiosos, una encantadora muchacha hizo entrega a M. Noté de un artístico ramo de flores; M. Noté cogió el ramo, y, siguiendo una antigua costumbre, abrazó a la muchacha.

Terminó tan agradable fiesta cantando las señoras Sorel, Segond-Weber y Maria de Lisle el himno nacional francés.

Almirantes, generales, marinos, soldados, obreros, la multitud en masa aclamó a las espesadas artistas.

##### La batalla de flores

Otro número que alcanzó gran éxito fué la batalla naval de flores.

Todas las embarcaciones que tomaron parte en este número del programa de festejos, presentaban originalismos y caprichosas formas.

Una de las embarcaciones que más llamaron la atención fué una canoa del almirante Gigon, la que representaba una pagoda formada por paredes de rosas, lilas y otras flores; a popa ondeaba el pabellón de *Le Matin*; a proa tres ramos de margaritas figuraban las tres estrellas de oro, insignia de la canoa-almirante.

La batalla duró largo tiempo, haciéndose gran derroche de flores.

##### La iluminación marítima

Y por fin, superó a todos los festejos la iluminación marítima.

Todos los buques de la escuadra aparecieron profusamente iluminados por bombillas que, dispuestas en las líneas de cada embarcación, dibujaban las siluetas, los perfiles de los acorazados y cruceros.

Con las luces eléctricas se mezclaban otras luces encarnadas y azules de las bengalas, presentando un conjunto fantástico.

Gran número de embarcaciones pequeñas, llevaban linternas multico-

lores, invadían la rada, formando caprichosas combinaciones. La población, especialmente en los alrededores del puerto, estaba profusa y artísticamente iluminada.

(Colaboración)

### Bocetos artísticos

La Iglesia, que siempre cultivó las ciencias y las artes, no podía mirar con indiferencia el estado de la música sacra, en los presentes tiempos. De ahí la protección decidida que ha derramado a manos llenas sobre las Escuelas reformistas, la de Solesmes, y su antagónica de Ratisbona, al santo y plausible fin de perfeccionar el canto Gregoriano, para devolverle a su primitiva sencillez y pureza, cuidando especialmente, que el *acompañamiento* del «órgano» en ningún concepto perjudique la majestad del canto.

Más esta música propia del sentimiento religioso y en armonía con el culto, artísticamente considerada no reúne condiciones a *bastanza* para llenar el gusto del vulgo profano. Indotado del sentido musical y artístico, no sabe ni puede avalorar y apreciar en sí la belleza, y por eso va repitiendo por ahí, como un eco, las exageraciones que en torno suyo plocaman los indoctos músicos de oído, persuadidos que de esta manera, se convierten y logran pasar por inteligentes aficionados.

La aparición de la Polifonía, hábilmente corcada en la prensa mallorquina, despertó vivo interés entre los dilettantis, más ninguno de nuestros técnicos, se intrigan en hacer el juicio crítico de este ramo de música, asáz insignificante, al compararlo con otros, que forman el conjunto del supremo arte.

Llevados de nuestro meridional temperamento, volvimos los ojos estéticos hacia el radioso *Sinaí* artístico esperando las maravillas profetizadas por el apostolado *clásico*, del polifonismo militante cantadas con vigor, y exultadas por un corifeo entusiasta.

La instalación en *La Seo* del canto polifónico, música declarada oficial, ha obligado sin duda «por no quedarse al páiro» a que cantores sobranes, músicos sin voz, aficionados, y otro núcleo de personas pertenecientes a una respetable clase constituyeran La Capella de Santa Cecilia, y la Gregoriana, amen de ciertos elementos desperdigados, «en espera de colocación» llamadas a sustituir las caducas sociedades musicas es, que de tiempo inmemorial existían. lanzadas sin piedad al ostracismo al santo grito de guerra, guerra a la orquesta» no hay mas Dios, que el canto polifónico su profeta.

Multitud de pecados artísticos, pesarán sobre los que tenían el deber de velar por la pureza del culto. Incontables serán las profanaciones que en el día y en otras épocas se cometieron ¡Pero culpar a los músicos y a la pobre venir a pagar los vidrios rotos solo los miseros ejecutantes! Es un caso tan peregrino y original... del cual indignados solemnemente protestamos.

Cuanto el humano saber ha inventado en arte, brilla en las iglesias baleares, que ofrecen a la vista admirada, el conjunto hermoso, rico tesoro legado por la piedad y devoción de nuestros antepasados. Innegable y evidente es el lujo y boato, que Palma despéga en las funciones y fiestas religiosas y la rica ornamentación de sus Iglesias. Nada se escatima si contribuye al esplendor del culto, sólo el arte músico ha dejado de formar parte en estas admirables manifestaciones por antireligiosas y vano... ó caro.

Desterrado del templo, y sustituido por el *canto a voces solas*, ha dejado un vacío como llenarlo? Hoy entre nosotros se nota cierta inquietud precursora en todos los acontecimientos de la vida humana de esas aspiraciones no satisfechas por el ideal sublime de la belleza que siente el alma cristiana.

¿Que se quiere? Imprimir a la sociedad un rumbo nuevo, imponer un estilo exento de expresión, de ternura y de amor, rechazar los arranques del alma, acallar la sobrescritación de los sentidos, y hasta lo demasadamente acentuado de la sensibilidad humana.

Esto es imposible, a menos de destruir de una vez, nuestra educación artística, y los sentimientos propios de raza. Si la comisión técnica, inspirándose en un amplio criterio levantara el anatema a los grandes compositores, rechazados en los templos de la Diócesis, al par autorizara el empleo del *cuarteto de cuerda* y otros instrumentos adecuados, al igual de como sucede en la Capital de la Monarquía y demás ciudades principales del Reino, vendría generosa a reparar en parte los perjuicios ocasionados al profesorado, y al arte que hoy viven, en Mallorca, en el mayor desamparo.

10 Mayo de 1905.

### Vinos finos para Mesa

Clases especiales

Riña tres cosechas seleto un litro 0.50

Priorato «embocado» uno » 0.50

Valdepeñas tres cosechas » 0.50

Alcornoque Fondillon » 0.50

Basta ya de polio y farsas

Obras son amores — Serví lo a domicilio Jaime II, 105

### Mercados

Barcelona 11.

Escaso, y apenas notable es el movimiento que presenta actualmente nuestro mercado.

Las materias de primera necesidad, como son vinos, carnes y harinas, no han tenido variación alguna durante los siete últimos días, y por ahora no presentan tampoco síntomas de variación, tendiendo sólo el primero de dichos artículos algo a la baja, pues la vid está en un estado de lozanía bastante satisfactorio, especialmente en las clases medianas é inferiores, que que son las de más consumo.

Las «carnes» hace algún tiempo han concentrado sus precios un poco altos, habiéndose echado a volar—ignoramos con que fundamento—la especie de que como la sequía había perjudicado los pastos, el ganado subiría en su cotización. No creemos, con todo, estos temores, que tienen el cariz del agio propio en la reventa.

En «harinas» las ventas no pasan de regulares; sin rebasar la línea normal, por perjudicar las partidas procedentes del extranjero a las del país. Cotízase la «blanca», clase extra, de 39'65 a 41'50 pesetas; fuerza, extra, de 40'25 a 40'85; superfina blanca, de 37'85 a 39; superfina fuerza, de 38'50 a 39'65, y la número 3, y 1.ª número 3, de 32'50 a 34'85. Todo los 100 kilos y sin contar derechos de consumos.

Los «arroz» son objeto de buenas demandas, y témesse alza. El de Valencia, al detalle, se ha vendido: bomba de 50 a 58 pesetas, y el monqueli, de 37 a 40. Todo los 100 kilos y sin contar los diez reales que pagan por consumos.

La «cebada» sostiene los precios con cierta firmeza, aun cuando la existencia en almacén es regular y la demanda no es muy próspera. Se detalla: cebada rusa, de 23'75 a 24 pesetas; la de Urgel, de 22'50 a 23, y la de la comarca, a 25 pesetas los 100 kilos.

Los «garbanzos» tienen alguna firmeza, por la poca existencia que de ellos hay. Los morunos, que es la clase económica, se cotizan: de 31 hasta 48 pesetas, según clases; los de Sevilla de 42 a 50 pesetas, y los de Saúco de 50 a 180 pesetas los 100 kilos.

Las «habichuelas» del país abundan algo y las del extranjero están en cuadro, vendiéndose al detalle. Valencia, «Pinet», de 50 a 52 pesetas; Valencia monqueli, de 47 a 48; Mallorca, a 50; Asturias, a 46; Odessa, a 49, y Trebisonda, de 53 a 54 los 100 kilos.

Las «habas» siguen en calma, pero sin perder la fijeza del precio, cotizándose: las de la comarca a 19'25 pesetas el hectolitro, y las de Smirna a 29'50 los 100 kilos.

Las «algarrobas» varían poco y se detallan. Vinaroz, de 14'50 a 14'87 pesetas, y Mallorca, a 12'50 los 100 kilos.

Las «almendras» están sin demandas, vendiéndose: Tarragona, de 17'50 a 19 duros, y Mallorca, a 18 los 41'60 kilos.

Los «aceites». Damos en este renglón sólo los precios de las clases corrientes de Andalucía, pues los aceites finos apenas se solicitan. Cotízase: oliva Andalucía corriente, de 21'50 a 22 duros, y superior de 24 a 25 duros por carga (115 kilos).

Los «aguardientes». Este artículo gracias al nuevo impuesto sobre los alcoholes, sigue sin dar apenas señales de vida, pues solo se hacen las ventas indispensables, que se cotizan firmes, de pesetas 128 a 142 los de vino rectificados 95-96, y de 123 a 126 los destilados 94-95. Precios por hectolitro, sin casco y pagados todos los derechos.

Los «azúcares» continúan sin variación y con flojedad. Cotízase: Miel país remolacha, de 40 a 41 pesetas; miel caña, de 42 a 43; centrifuga remolacha, de 41 a 42; centrifuga caña, de 44 a 45. En terrones, pilés y cortadillas, precios acostumbrados. Estos entiéndanse por cada 41'60 kilos.

### Irca

Almendrón los 42 kilógs. a 81 ptas.  
Trigo los 70 litros a 21'00 id.  
Candeal id. a 21'00 id.  
Cebada del país id. a 12 id.  
Id. forastera id. a 11 id.  
Avena del país id. a 9'00 id.  
Id. forastera id. a 8 id.  
Garbanzos id. a 39 id.  
Maiz id. a 18 id.  
Habichuelas (confits) id. a 46 id)  
Id. blancas id. a 36 id.  
Frijoles id. a 36 id.  
Habas para cocer id. a 22 id.  
Id. ordinarias id. a 20'00 id.  
Id. para ganados id. a 19 id.  
Cerdos cebados los 10 kilógs. a 00 id.  
Higos pasos los 42 id. de 9 a 11.  
Azafrán los 33 gm. a 2.75 id.  
Albaricoques qq. a 00 id.  
11 Mayo.

### Al Lente de Oro

25 Brossa 25

De una peseta en adelante, Gafas para vistas cansadas.

LENTES y GAFAS CRISTAL roca y demás clases.

Composturas Molduras Cuadros. Estamperia Precios muy reducidos

### NOTAS MUNICIPALES

A la una de esta tarde debe reunirse la comisión de Gobierno y Policía.

A la misma hora también debe haberlo la de Fomento y Beneficencia.

Mañana a las doce y Aedia re reunirá la comisión de Ensanche y Murallas.

También se reunirá mañana a las siete de la noche la comisión de Obras.

La Comisión especial nombrada, para redactar el recurso contra los señores Gobernador y Alcalde, en la última sesión probablemente se reunirá mañana para tratar este asunto.

### Nueva enfermedad en los algarrobes de Mallorca

En algunos algarrobes de Mallorca ha aparecido recientemente una nueva enfermedad, que ataca las hojas y partes verdes y es causada por un hongo denominado *Phyllosticta ceratoniae* (Berk) que según la opinión y parecer que ha emitido don Leandro Navarro, jefe de la Estación Agronómica de Patología Vegetal, era hasta ahora desconocido en España.

Por consiguiente nada se sabe que haga referencia a procedimientos preventivos y curativos los cuales se deducirán de los experimentos que en la actualidad se están realizando.

Tan rara enfermedad se caracteriza por presentar las partes atacadas manchas negro-limitadas, irregulares, y con esporulos diminutos, angostos, de forma elíptica y transparentes.

La enfermedad ha sido descubierta por el catedrático de Agricultura de este Instituto General y Técnico nuestro amigo don Pedro Estelrich, cuyo señor remitió las hojas atacadas al Instituto Agrícola de Alfonso XII que funciona en la Moncloa (Madrid).

El señor Estelrich efectúa actualmente ensayos curativos en algunos de los algarrobes, ensayos que afortunadamente se han visto coronados por buen éxito.

La enfermedad citada no se ha desarrollado mucho en nuestra isla si bien la generalidad de algarrobes situados en la parte Norte de Mallorca son los que sufren los estragos de la misma.

En breve y a medida que se practiquen nuevos trabajos daremos cuenta de ellos a nuestros lectores.

### Licenciados del ejército Sobre destinos civiles

Por la presidencia del Consejo de ministros, se ha decretado la siguiente real orden.

«El ministro de la guerra remitió a esta Presidencia, para que se adoptara la resolución que fuera precedente, las instancias que al referido departamento ministerial elevaron 27 sociedades del ejército y la armada, establecidas en diferentes provincias, quejándose de que no se publican por los ministerios, diputaciones provinciales y ayuntamientos las vacantes de plazas reservadas a los sargentos y licenciados del ejército por la ley de 10 de Julio de 1885 y reglamento de 10 de Octubre del mismo año, dictado por la aplicación de aquella ley. Como adeuás de las instancias de que se deja hecha referencia, frecuentemente se elevan quejas en el mismo sentido y esta Presidencia, por el incumplimiento de la ley y reglamentos citados, cuya observancia debe recomendarse en tanto no sea expresamente derogada, Su Majestad el Rey (que Dios guarde) se ha dignado disponer:—1.ª—Se diga a vuecencia que ordene que se cumpla con completa exactitud lo preceptuado en la ley y Reglamento citados.—2.ª—Que por vuecencia se mande a todos los centros que de ese ministerio dependan, la escrupulosa observancia de las disposiciones dichas.—3.ª—Que se prevenga al ordenador de pagos de este ministerio y a los de los centros que de él dependan, la obligación que tienen de cumplir lo preceptuado en el artículo 8.º de la ley 10 de Julio de 1885, bajo la responsabilidad que en el mismo se establece.»

### Instituciones benéficas Sociedades de Consuelos Infantiles

Esta Sociedad quedó constituida el mismo día del Centenario del Quijote bajo la presidencia de D. Jerónimo Castaño, siendo nombrados Tesorero D. Miguel Porcel y Secretario don Monserrate Juan.

El objeto de esta Sociedad es estimular el ahorro en los niños que asisten a las escuelas públicas y privadas con el fin de aplicar sus productos al consuelo de los niños pobres de las mismas escuelas, que se hallen enfermos.

Se establecen tres clases de fondos para remediar otras tantas clases de necesidades.

Los fondos procedentes de los ahorros de los niños se repartirán proporcionalmente a los días que haya estado enfermo cada niño pobre en el respectivo mes.

Si por haber pocos enfermos no se distribuyera toda la recaudación, los fondos sobrantes se aplicarán a auxi-

### Herniados.—Quebrados.—Leed

Sitiado tantos los herniados (truncats) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista a fin de dar a conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el martes 16 del corriente en la Fonda del Vapor, Verí 19, donde podrán consultarlo cuantas personas quieran curarse de sus hernias como así mismo los que sufran descensos ab dominales y de la matriz ó elevación en cualquier parte del cuerpo, pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que constantemente lo están recomendando.

No dejar de visitarle.—Folleto, pruebas y consultas gratis para todo el mundo.

Téngase presente que el especialista señor Torrent estará en Palma únicamente el martes 16 del corriente

### Vermhout Serrano

EL MEJOR DE TODOS

Se vende en todos los establecimientos.

lios extraordinarios por haber sido excesivos los gastos de alguna enfermedad. La tercera clase de fondos serán los que las personas caritativas ó Sociedades entreguen a la Junta Directiva y estas cantidades se emplearán en suplir las deficiencias que se noten en medicinas, alimentos, ropas de cama ó vertidos en los niños necesitados.

La recaudación mensual la harán en cada escuela los tres niños que se distinguen uno por su constancia en la asistencia, otro por su aplicación y otro por su aprovechamiento.

Será condición precisa para poder recibir donativos que los enfermos sean hijos de padres pobres, que tengan asistencia médica, se hallen en la edad escolar y estén inscritos con dos de anticipación en la matrícula de la escuela asociada a que concurre cuando empieza la enfermedad. El derecho a donativo persistirá hasta el día que el niño cure ó fallezca.

La Junta Directiva se pondrá en relación con el Colegio Médico-Farmacéutico para conseguir su cooperación al mejor éxito.

Solamente se establece una excepción para el percibo de estos donativos y es que el niño que el medio año anterior a su enfermedad hubiese sido detenido por la fuerza pública ó sufrido castigo de la autoridad por emborronar fachadas, estropear árboles, maltratar animales, entrar en peleas, ser irrespetuoso con los ancianos u otros excesos que tanto desdichan de la cultura de la ciudad, solo percibirá la mitad del donativo que sin estas circunstancias desfavorables le correspondiera; y si el castigo hubiese sido impuesto por molestar a los turistas que con tanta frecuencia honran y dan provecho a Mallorca con sus visitas, el donativo se reducirá a la cuarta parte.

Con el fin de que funcione esta Sociedad desde el Centenario del Quijote, todos los niños que desde la fecha nueva de este mes estén matriculados en cualquiera de las escuelas asociadas, quedan dispensados de los dos meses de antelación en la matrícula.

Es de desear que los maestros y maestras miren con cariño esta Sociedad, cuya trascendencia puede ser del mayor interés por la índole de las relaciones que establecerá entre los niños, entre los padres y entre los maestros con los padres; y no lo es menos el que las personas pudientes presten su atención al problema que con ello puede resolverse y coadyuven facilitando sus donativos para que pronto puedan alcanzar los niños enfermos los beneficios de tan noble como caritativa empresa.

Entre el pasaje salido ayer tarde a bordo del vapor correo *Lulio*, para Barcelona, figuraban; D. José Perelló, D. Bartolomé Mendo, D. Francisco Vadell, D. Antonio Riera, D. Juan Eleste, D. Miguel Barceló y otros.

En el pasaje salido ayer tarde para Mahón a bordo del vapor correo *Menorquin*, figuraban; D. Manuel Mendo, D. José García, D. Pedro Villar, D. Carlos de la Quintana, D. Antonio Ortega, Coronel March y el Excmo. Sr. Conde de Torre.

### Crónica judicial Audiencia

Esta mañana ha tenido lugar la vista de la causa instruida en el Juzgado de Inca contra Catalina Ramis, sobre sustracción de una peseta en metálico.

El Ministerio Fiscal representado por el Sr. Planas, ha calificado el hecho como constitutivo de un delito de hurto y ha pedido la imposición a la procesada de la pena de dos meses y un día de arresto mayor, accesorias y costas.

La defensa a cargo del letrado D. Benito Pons ha solicitado la absolución. El juicio ha quedado concluido para sentencia.

Mañana se verán tres incidentes sobre inclusión en las listas electorales de los pueblos de Manacor, Sansellas y Felanitx.

### Crónica marítima Movimiento del puerto Entrados

Procedente de Barcelona, ha fondeado en nuestro puerto, la polacra goleta *Nueva Teresa*, con carga de grano.

Con procedencia de Marsella, ha puesto amarras en el sitio de costumbre, el vapor correo *Baleaz*, con pasaje y carga general.

—A las siete de esta mañana ha puesto amarras en nuestro puerto procedente de Barcelona el vapor correo *Cataluña*, con pasaje y carga general.

—A la tarde de ayer, salió de nuestro puerto para Argel el vapor correo *Beller*, con pasaje y variada carga.

—Con destino a Mahón, ha salido el vapor correo *Menorquin*, con la balija, pasaje y carga variada.

Han sido despachados para Gandía los laudes *San José* y *Virgen del Mar* y el

### AVISOS OFICIALES Vacantes

Contador de fondos municipales de Granada, jefe de cuentas de Teruel, contador de fondos provinciales de Teruel y contador de fondos municipales de Aguilas (Murcia). Plazas que han de proveerse por concurso.

Solicitudes a la Dirección general de Administración, hasta el 6 de Junio próximo.

Secretario del Ayuntamiento de Valde-

# Servicio telefónico y telegráfico

(De nuestros Corresponsales especiales de Barcelona y Madrid)

Intencional para Andraitx ambos con lastro.

## Crónica Religiosa

### Santoral

Para mañana.—Santo Domingo de la Calzada confesor y San Epifanio obispo y confesor.

### Cuarenta Horas

Continúan en la iglesia del Temple, que la asociación canónicamente establecida, dedica a la Sagrada Familia. A las seis y media de la mañana exposición del Santísimo, Misa rezada y devoción del Mes de Mayo; a las diez y media, misa rezada con meditación. Por la tarde al anochecer, rosario, continuación del triduo y reserva.

### Visita a la Corte

En Santa Magdalena, a Nuestra Señora de los Remedios.

## GACETA DEL DIA

La guardia civil del puesto de La Puebla ha puesto en conocimiento del Juzgado de instrucción de Inca, que hace proximamente unos quince días se perpetró un delito de hurto de árboles en el predio «Son Ferragut» de aquel término municipal, de cuyo delito resultan presuntos autores Baltasar Berga Bannasar y Miguel Serra y Cladera.

El día 22 del actual a las once de su mañana, tendrá lugar en los almacenes de la Aduana de esta capital, la subasta de tres barrillos con sesenta y dos litros de aguardiente anisado de 32 grados, tasado todo en 43'30 ptas.

Sabemos que el licenciado en Filosofía y Letras don Rafael Ballester y Castell, presentará un recurso de alzada ante el Ministro de Instrucción pública solicitando la anulación del nombramiento hecho por la Subsecretaría del cargo de Auxiliar gratuito de la sección de Letras de este Instituto General y Técnico a favor de don José M. Tous y Maroto, por corresponder este puesto al recurrente según las vigentes disposiciones sobre la materia.

El jefe de la guardia municipal impuso ayer una multa de cinco pesetas a un sujeto que no quiso obedecer las disposiciones de un guardia.

El Sr. Alcalde multó ayer a unos individuos que habían promovido escándalo en el Molinar de Levante.

El día 1.º de Junio próximo tendrá lugar en la Casa-Cuartel de la guardia civil de este puesto la venta en pública subasta de las escopetas ocupadas por fuerzas de dicho instituto a los infractores de la ley de caza.

Durante el pasado mes de Abril ocurrieron en la ciudad de Ibiza, 12 defunciones y 15 nacimientos.

Ayer por la tarde en la calle de los Olmos ocurrió un vivo altercado entre varios sujetos resultando uno de ellos con una herida en la cabeza y una contusión en una mano.

Intervino en la cuestión la guardia municipal conduciendo al herido a la casa de Socorro en donde fué curado por el médico municipal de guardia.

El hecho ha sido puesto en conocimiento del juzgado.

El agente ejecutivo de la cobranza de contribuciones publica en el B. O. una relación de los deudores por concepto de rústica y pecuaria.

El juez instructor del Regimiento Infantería de Inca, cita, llama y emplaza a Miguel Fleixas Santandreu, natural de Manacor, sumariado por falta de concentración para su destino a cuerpo activo.

La guardia civil del puesto de Lluchmayor ha detenido y puesto a disposición del juzgado a un sujeto apodado «Retat verguete», autor de una sustracción de naves al vecino de dicha villa Miguel Santandreu Martorell.

El Comandante de Marina señor Pidal llama a todos los que se crean con derecho a reclamar contra el emplazamiento de una almadraba de buche, que por vía de ensayo y con la denominación de Nuestra Señora de las Mercedes, se establecerá en «Cala Ponza».

Se ha dispuesto que los primeros jefes de las unidades orgánicas del arma de infantería en que sirvan ó se hallan afectos los primeros y segundos tenientes (escala reserva) que figuran en el «Anuario Militar» del corriente año, desde el número 52 al 196, los primeros, y desde el número 64 al 200, los segundos, remitan a la sección de infantería copias conceptuadas de las hojas de servicios y de hechos de los mismos para los efectos de clasificación de aptitud para el ascenso.

Las personas de temperamento sanguíneo, evitarán las congestiones con el empleo de las «Sales de Mediana de Aragón».

Las nodrizas que toman el MALTA KNEIPP son las que alimentan más a los niños.

Se venden, en el Centro Farmacéutico, Haina 34 y en la Farmacia Kneipp, Call 22, Barcelona.

Madrid 11 (á las 15)

### Consejo de ministros

Se ha celebrado en Palacio el acostumbrado Consejo de ministros presidido por el rey.

Villaverde ha pronunciado un discurso ocupándose de la cuestión política y haciendo reseña de las fiestas del centenario y de la situación agraria en Andalucía.

También enteró al rey de los proyectos que el Gobierno tiene el propósito de llevar a las Cortes.

Igualmente se ocupó de la política exterior.

Justificó la ausencia del Consejo del ministro de Instrucción pública, que ha tenido que ir a Alcalá de Henares, en donde se celebra una fiesta en honor de Cervantes.

### Firma regia

El rey ha firmado los decretos siguientes:

Resolviendo varias competencias entre autoridades.

Señalando el día 14 de Julio para la apertura de las Cortes.

Jubilando, concediéndoles honores de jefes de Administración, á varios empleados del cuerpo de Telégrafos.

### Reunión de las escuadras rusas

En San Petersburgo se ha recibido la noticia de que el almirante Rodjestvensky se ha reunido con la escuadra que manda Nebogatoff.

Las dos escuadras se han internado en el Pacífico.

### Fiesta cervantina

Como uno de los números del programa en los festejos del centenario, se ha verificado en la histórica ciudad de Alcalá de Henares una fiesta militar, en la que han tomado parte todos los oficiales de los regimientos de Pavia y la Princesa y Escuelas especiales allí establecidas.

El «carrousel» resultó muy brillante, habiendo acudido á presenciarlo lo más selecto de la población y muchas personas de Madrid que han ido expresamente á estas fiestas.

Se está organizando la procesión cívica, que promete estar muy animada.

Madrid 11 (á las 16)

### La función de gala en el Real

En vista del desbarajuste que reinó en el reparto de billetes, en el cual no tocó ninguno a la Prensa, los periódicos acordaron no decir una palabra de la función de gala que había de celebrarse en el Real en honor de Cervantes.

La tal función ha costado 5.000 duros, y mejor más digno de Cervantes hubiera sido repartir esa cantidad entre los pobres.

La función resultó una parrucha, como todo lo que ha organizado la Comisión de festejos.

### Un moia

En Arnedo (Logroño) ha habido disturbios á consecuencia de malestar que hay en el pueblo por la cuestión de los alcoholes.

Los vecinos, amotinados, destruyeron las casetas de consumos.

Numerosos grupos de mujeres entraron en las fábricas de destilación, destruyéndolas y cortando además el telégrafo.

### El Sr. Cobian

El ministro de Marina ha telegrafado al presidente del Consejo participándole que ha visitado el valle de Orotava, siendo muy obsequiado.

Madrid 11 (á las 17)

### El rey á Toledo

El rey, acompañado del ministro de la Guerra, ha ido esta mañana en automóvil hasta Toledo, en donde ha revistado á los alumnos de la Academia militar.

### El padre Nozaleda

Un periódico de la mañana dice que el padre Nozaleda irá definitivamente á la diócesis de Valencia, pues no hay otra mitra vacante de su categoría.

Añade que la toma de posesión se hará por poder, á fin de cobrar los 30.000 duros que hay en las

oajas del Obispado, por sueldos y derechos.

Sabido es que los sueldos del clero se abonan aunque esté vacante la plaza, y el obispo nuevo cobra todos los atrasos devengados por el cargo.

Es el único caso en que el Estado paga al cargo y no á la persona.

Dícese que por un buleto pontificio el padre Nozaleda quedará autorizado para no ir á Valencia por ahora, quedando en Denia ó Gandía, esperando á que las cosas cambien y pueda residir en la capital sin riesgo ni sobresalto.

Madrid 11 á las 18

### Regreso de los coros Clavé

Esta mañana, á las siete y á las diez, han salido los trenes especiales que conducen á Barcelona á los Coros Clavé.

En la estación se les ha hecho una despedida muy cariñosa, oyéndose muchos vivas y aclamaciones.

Al arrancar al tren ha ocurrido un incidente que pudo ocasionar infinidad de desgracias.

A consecuencia de la escasez de vagones, protestaron los orfeonistas, alegando que hacía mucho calor para ir apañados en el tren.

Enterado el jefe de la estación, procuró convencerlos, consiguiendo que se acomodaran en coches lo mejor que pudieran.

Pero uno de los orfeonistas se negó en absoluto á subir, hasta que arrancando el tren, y viendo que se quedaba en tierra, se agarró á un estribo con intención de subir á uno de los coches.

Entonces los empleados de la estación, viendo el peligro en que estaba, le agarraron, obligándole á desprenderse de las manivelas, lo que ocasionó grandes protestas del orfeonista, que á gritos increpaba á los empleados.

Los demás orfeonistas, creyendo que se trataba de otra cosa, abrieron las ventanillas, y no obstante la velocidad que ya iba tomando el tren, se arrojaron á la vía, no ocurriendo desgracias por un verdadero milagro.

El maquinista, apercibido de lo que ocurría, paró el tren cerca ya de los discos.

El jefe de la estación dispuso que se agregaran dos unidades más al tren, con lo cual pudieron acomodarse mejor los orfeonistas, que salieron de Madrid muy satisfechos y contentos.

Madrid 12-1'45

### Levantamiento en Creta

Comunican de Creta que los candiotas han provocado un levantamiento general, habiendo sido apedreadas las tropas internacionales.

### La corrida de novillos

Ayer tarde se verificó la corrida de novillos, la que resultó sumamente aburrida.

El primer toro dió algunos puntazos al diestro «Angelillo» en la nariz y en los labios.

### Huodimientos en Nueva York

Comunican de Nueva York que en el departamento de Synder se ha desencadenado un ciclón violentísimo.

A consecuencia de él muchos edificios han sufrido muchísimo, habiéndose originado hundimientos que han ocasionado quinientos muertos sepultados entre los escombros.

### Explosión en París

Dicen de París que en el boulevard de Sebastopol ha ocurrido una explosión de gas en las cafeterías subterráneas.

La violencia de la explosión ha sido tan enorme que en algunas calles las aceras han sufrido una notable elevación.

Témese que de resultados del siniestro algunas casas hayan sufrido bastante en sus cimientos.

Han resultado seis heridos de gravedad.

### Poeta fallecido

Comunican de Puente Genil que ha fallecido el ilustre poeta don Manuel Reina.

Madrid 12 (a las 2)

### Exceso de soldados licenciados

En Astorga ha ocurrido un grave suceso, Regresaban á sus casas gran número de soldados licenciados.

## SUCESORES VIUDA BANQUE

Unico depósito de las tan renombradas y superiores máquinas para coser, bordar y hacer calceta.

### VERTHEIM Y WILSON

VENTA A PLAZOS Y AL CONTADO

Santo Domingo núm. 10 (antes calle Zapatería) Palma

VIAJANTE:—D. Andrés Barceló, de Porreras.

COMISIONADOS:—Inca, D. Jaime Florit, Mayor 7.—Manacor, Vda. Calderer, Plaza Mayor.—Lluchmayor, D. Francisco Vidal, Borne 9.—La Puebla, Vda. Fuster, calle Plaza.—Andraitx, D. Pedro J. Enseñat, Cerdá 3.—Pollensa, D. Cristóbal Llompart, Montesión.—Alcudia, D. Martín Ferrer, Lladoner.—Campos, D. Bartolomé Pomar, Plaza 9.—Muro, D. Francisco Sacarés, calle Nueva.—Buñola, D. Joaquín Suau, Nueva 2.

Estos asaltaron tumultuosamente los trenes de primera clase, agrediendo gravemente al interventor que pretendió oponerse á las violencias de los soldados.

También atropellaron á la pareja de la banemérita que quiso contenerlos, consiguiendo desarmarla.

Han sido detenidos 16 de los amotinados.

### Motin en Girona

En un pueblo de Girona ha ocurrido un motin contra los investigadores de la contribución.

Estos se refugiaron en la fonda, siendo aquella apedreada.

Los amotinados intentaron asaltarle, pudiendo ser contenidos por la benemérita.

### Regreso de los orfeones

Han regresado á sus respectivas provincias los orfeones que vinieron á esta Corte, habiendo sido antes gratificados por el Rey.

### Choque en los Estados Unidos

Comunican de Nueva York que en Pennsylvania ha ocurrido el choque del tren expés con un vagon de dinamita.

La explosión que ha ocurrido ha sido horrorosa.

Han resultado cincuenta muertos y cien heridos.

Madrid 12 á las 2'20

### Cochezo bar que eado

Ha regresado el Dr. Cortezo de su viaje á Alcalá de Henares.

Los médicos le han ofrecido un bunquete que ha resultado muy brillante.

### Kuropatkin á Rusia

El general Kuropatkin ha dejado ya el mando del cuerpo de ejército en la Manchuria y se halla camino de Rusia.

Los japoneses han apresado á dos marineros extranjeros, acusados de espionaje.

### La escuadra de Vladivostok

En Tokio se ha recibido la siguiente información acerca del estado de la flota de Vladivostok:

«El «Rossia» y el «Gromoboi» están completamente reparados; pero el «Bogatyr» continúa fuera de servicio.

En el puerto hay nueve torpederos y el material necesario para la construcción de otros tres. Se ignora si estos últimos buques han podido ser construídos.

Los cinco submarinos que se estaban montando están ya terminados.

### Ansiedad en Tokio

El «Daily Express» publica un telegrama fahado en la capital del mikado, diciendo que la nación japonesa está aguardando con ansiedad el momento en que la flota del Báltico aparezca frente á las costas del Japón.

La inquietud procede de que se teme que la flota rusa sea superior en número á la de Togo.

Esta supuesta superioridad es la verdadera razón por la que el almirante japonés no ha atacado aun al enemigo: el Gobierno no quiere arriesgar la suerte del Japón en una sola carta.

### Telegama de Rodjestvenski

El Estado Mayor de la marina rusa acaba de recibir un telegrama del almirante Rodjestvenski, concebido en los siguientes términos:

«No he permanecido nunca dentro de la zona territorial de las aguas francesas. En cuanto anclaba en alguna parte, las autoridades francesas me obligaban á irme á otro sitio, en donde me ocurría lo mismo.

En cambio los torpederos del

almirante Dewa reciben tranquilamente carbon en Filipinas y Amoy, donde han instalado una estación de telegrafía sin hilos.

Sus buques, tanto torpederos como cruceros, hacen continuos viajes entre Amoy y Formosa.»

Madrid 12 (á las 2'30)

### Tentativa del «Diana»

El «Times» publica un despacho de Saigón diciendo que el crucero ruso «Diana» que estaba en aquel puerto haciendo reparaciones, hizo ayer un ensayo de marcha por el río, llegando hasta el mar.

Creyendo un crucero inglés que huía faltando á las leyes de la neutralidad, le intimó á que regresara amenazándole con hacer fuego.

El «Diana» volvió á Saigón, protestando su comandante de los propósitos que se le atribuían.

### Francia y Rusia

Dícese que con motivo de las reclamaciones del Japón, el Gobierno francés ha dirigido algunas notas al de San Petersburgo que este ha contestado satisfactoriamente.

Se refieren á la permanencia de la escuadra rusa en aguas francesas de la Indochina.

El Gobierno ruso ha declarado que la escuadra del Báltico no ha estado reunida en Kamranch más tiempo de lo que previenen las leyes de la guerra.

Si han entrado después algunos buques, ha sido aisladamente, siendo barcos que no habían entrado anteriormente.

### BOLSIN

(Urgente)

4 por 100 interior perpé-	
tuo . . . . .	78'10
Amortizable . . . . .	100'87
Nortes . . . . .	47'80
Alicantes . . . . .	78'50
Francos . . . . .	31'80

## ESPECTACULOS

**Teatro Lírico**  
Función para hoy, á las siete.

El Trebol  
A las ocho y media.  
Los dos pederanos  
Bohemios

Pobre Valbuena

**Cineatgrafo Truyols**

Para esta noche hay anunciadas dos secciones con programa variado y escogido.

Dará principio á las seis y media.

## ISLEÑA MARÍTIMA

Compañía Mallorquina de Vapores

El acreditado vapor

### ISLEÑO

Saldrá el próximo domingo 8 corriente á las cinco de la tarde directamente para

### MARSELLA

Admitiendo pasajeros y carga para dicho destino.

Para informes y despacho, oficinas de la Isleña Marítima.

NOTA.—Todos los jueves á las cinco de tarde sale vapor de la misma Compañía para Argel regresando los sábados.

### Cortador sastre

con buenas referencias y práctica, desea encontrar colocación

Darán razón en la Redacción de este periódico.

## Miel de La Alcarria

pura, legítima y garantizada  
sabor y aroma naturales  
de tomillo y romero

### COLMADO PAJARITA

San Nicolás, 6.—Palma

RESfriados se evitan y curan con el nos de las PASTILLAS MORELLO.

# MALTA KNEIPP

EL MALTA KNEIPP facilita la digestión y el estómago más delicado y es la mejor bebida para reemplazar el café colonial.  
 EL MALTA KNEIPP tomado con leche, resulta un alimento superior, una bebida inmejorable para ancianos, jóvenes, niños y todas las personas que deseen tener salud.  
 Las nodrizas que toman el MALTA KNEIPP son las que alimentan mejor a los niños. Pídanse en Farmacias, Droguerías y en el depósito FARMACIA KNEIPP, Cal: 22, BARCELONA. Catálogo gratis.



## PECHOS Su desarrollo y belleza

**Píldoras Circasianas del Doctor F R D BRUN**  
 Dedicamento interno inofensivo y absolutamente eficaz para obtener el DESARROLLO NATURAL DEL SENO, dándole todas las condiciones exigidas por la belleza, al par que asegura la indemnidad de las glándulas en el período de la lactancia y la mejor nutrición del niño.

6 pesetas frasco

De venta: En las principales farmacias de Europa y América.

## Jarabe iodo-tánico fosfatado

oderoso reconstituyente preferible al aceite de hígado de bacalao y a sus emulsiones por ser de gusto agradable y por contener mayor cantidad de iodo asimilable: es a la vez mejor que el preparado con vino por carecer de alcohol que está contraindicado en multitud de afecciones y hace más inevitable las preparaciones iodo-tánicas.  
 Recomendado especialmente en la ANEMIA, CLOROSIS, NS-CROFULAS, LINFATISMO y demás estados morbosos en que predomina la DIBILIDAD GENERAL.

FARMACIA REY, Bolsería 1 y 3, Palma



## Milagrosos Confites COSTANZI

Para las Estrecheces Uretrales

Uretritis--Prostatitis--Cistitis

Catarros de la Vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores: sin funestas consecuencias con los CONFITES COSTANZI, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan a las vías génito-uritarias su estado normal.—Una caja de CONFITES COSTANZI, 6 pesetas.

**Males venéreos** Purgación reciente ó crónica, gota militar, úlceras, etc.: cura radical y milagrosamente, en ocho días, con los renombrados CONFITES ó INYECCION COSTANZI.—A través de la inyección Costanzi, pesetas 4.  
**Sifilis** Curación radical con el Antisifítico ROO3 COSTANZI, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdida seminal y cualquiera clase de sífilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser por siempre vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente á dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de iniciar el organismo con curas imperfectas, se acuda á las especialidades COSTANZI, pues usando éstas á las primeras manifestaciones del mal, se extirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se tarda en maravillosa acción, pero en definitiva es ésta instilable, como lo atestiguan más que nada, el que se admite á los incurables, el pago una vez curados, mediante un trato especial.

De venta en Palma de Mallorca, en la farmacia de don Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera número 14, en la de don Ignacio Forteza Serra, calle de Jaime II número 21, y en sus Agentes generales en España, GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4, Barcelona,

## La Anónima de Accidentes

CAJA DE PREVISION Y SOCORRO

Compañía de Seguros contra accidentes del trabajos—individuales—vitalicio ferroviarios y de viajes.  
 Delegado para esta Isla. D. BALTASAR PUJOL LLULL, calle Unión, 57, Palma.

# LOEGHES

LA MARGARITA

Agua mineral natural Purgante y Curativa de los eczemas, herpes, sorderas, erupción, en general, las enfermedades de la piel. Insustituible en las enfermedades del aparato digestivo, del hígado y especiales de la mujer. No se vende el agua á medida, sino en botellas, en farmacias y droguerías, y en el depósito, Jardines, 15, Madrid. Los corchos están sellados.

Más de medio siglo de uso universal en bebida y en baños

Fundada 1772.

### Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth

Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.  
 Curan el Estreñimiento Crónico.

Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Váridos, Sonnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Plac del Hígado, Ictericia, y los desarreglos que dimanar de la impureza de la sangre, no tienen igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO.  
 40 Píldoras en Caja.

Fundada 1847.

### Emplastos Porosos de Alcock

Remedio universal para dolores.  
 Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.  
 Agentes en España: J. URIACH & Ca, BARCELONA.

## OFICINA DE FARMACIA y Laboratorio Químico-biológico de José F. Rey

Ex-cituid en el despacho de recetas, elaboradas con agua esterilizada.  
 Oxígeno químicamente puro para inhalaciones, en balones previamente esterilizados y para inyecciones subcutáneas, conforme al método empleado por los Doctores Thsery y Schmeltz en los hospitales de París y Alemania respectivamente.  
 Especialidad en la preparación de medicamentos esterilizados. Laboratorio especial para análisis de orines, sedimentos y cálculos urinarios.  
 Preparación de seactivos y líquidos valorados para volumetría.

Bolsería 1 y 3 Palma de Mallorca

## Servicio fijo quincenal entre Marsella, Palma, Argel y viceversa

El acreditado vapor

# BASTIAIS

Saldrá de Marsella para Palma el día 9 del corriente.  
 De Palma para Argel el día 10  
 De Argel para Palma el día 12.  
 De Palma para Marsella el día 13  
 Admitiendo pasaje y carga para dichos puntos.  
 Despacho calle del CONQUISTADOR, 45  
 Federico Maret—Agente

Las personas que sufran «Neurastenia», «Clorosis», «Inapetencia», «Debilidad general», «Palpitaciones del corazón» y «Enter» medades nerviosas, recobrarán rápidamente la salud perdida con el FOSFO GLICO-KOLA «Domenech» que recomiendan los médicos más eminentes.  
 SE REMITIRA GRATIS una muestra de este maravilloso TONICO RECONSTITUYENTE (en elegante caja metálica) á toda persona que lo solicite del autor señor Domenech, Bajada de San Pedro, 72, Farmacia, Barcelona.

**Colligite fragmenta.**  
 Recopilación de todos los usos, monedas antiguas ó extranjeras y papel antiguo para el comercio en el Departamento de la Obra de Bellas Artes, 4, calle, Barcelona.

**ESTACIONES TELEGRÁFICAS**  
 Para el servicio público

Estaciones de servicio permanente: Palma, Ma. — Estaciones de servicio completo: Ciudadela, Mahón, Ibiza y Soller. — Antenas de servicio limitado (de 9 á 12 m. y de 2 á 7 t.): Alayor, Alcudia, Artá, Felanitx, Inca, Manacor, Andraig, Soller, Capdepera y Pollensa. — Estación semáforica: Bejoli, en la de isla Menorca.

## Sociedad anglo-Española De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima—Capital 2.000.000 de pesetas—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Central: Madrid, Alcalá, 33 y 35—Delegación de la casa «Grosley y Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Downson»—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman & Company»—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrífugas.—Bombas Binks.

Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 80.000 caballos de fuerza.

Unico representante BERNARDO ESTELA, Palma de Mallorca

## Mediana de Aragon

Agua y Sales naturales purgantes. Su fatada Sódica—Líticas—Magnesiadas. No exigen régimen. So de efecto seguro—No irritan jamás. MEDALLA DE ORO — PARIS 1900

Sales naturales para Loción y Baño. Obtenidas por evaporación espontánea de sus aguas. Eficacísimas en el Reumatismo, Gota y Artrismo en todas sus manifestaciones. De éxito seguro en el Herpetismo, Escrofulismo, Eczemas y demás enfermedades de la piel que tienen su origen en la impureza de la sangre. Insustituibles para las afecciones de las vías Génito-Urinas de la mujer.

**SALFS DEL PILAR** Para preparar La mejor agua de mesa

**LA QUE NO TIENE RIVAL** para todas las afecciones del Estómago, hígado, riñones e intestinos

La más económica. Inalible contra la OBESIDAD. Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua en todas las Farmacias y principales Droguerías. Agentes Generales para la venta en España y Portugal: Señores Jové y Blanc—Plaza de las Beatas, 4—Barcelona. Depósitos en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela y Centro Farmacéutico.

## SOCIEDAD GENERAL DE TRANSPORTES MARÍTIMOS Á VAPOR DE MARSELLA

Servicios del mes de Mayo de 1905

**LÍNEA DIRECTA DEL RIO DE LA PLATA**  
 Saldrán de Barcelona directamente para Monte-video y Buenos Aires, los días 11 y 21 del actual los magníficos vapores franceses

**Provence y France**  
 LÍNEA PARA EL BRASIL  
 Saldrá de Barcelona el día 8 de Mayo para Bahía, Rio Janeiro y Santos, el grandioso y acreditado vapor francés

**POITOU**  
 Admitiendo únicamente pasaporte de tercera clase. Consignatarios en Barcelona: R POL y Comp., Dormitorio de San Francisco, 25. pral.

# CENTRO DE ANUNCIOS JUAN GONZALEZ

Plaza de Santa Eulalia número 10 PALMA DE MALLORCA

## PUBLICIDAD EN TODAS FORMAS EXCLUSIVAS

Periódicos locales: LA ULTIMA HORA, LA ALMUDAINA, LA TARDE, EL DIARIO DE MALLORCA. — FACHADAS: en los puntos más céntricos de Palma. — TEATRO LIRICO: Telón anunciador, fijación de anuncios en los salones de descanso y exclusiva para cualquier forma de propaganda en el citado Coliseo. Elegantes MARCOS ANUNCIADORES para la fijación de carteles, colocados en toda la población. — ANUNCIOS para todos los demás periódicos de Baleares y la península. — ANUNCIOS PERMANENTES, CONTRATOS VENTAJOSISIMOS.

**Gran éxito**  
 Juan Gonzalez Plaza Sta. Eulalia 10 Palma de Mallorca

PIDANSE TARIFAS